

## Jean 16.12-15 (traduction Nouvelle Bible Segond)

12 J'ai encore beaucoup à vous dire, mais vous ne pouvez pas le porter maintenant. 13 Quand il viendra, lui, l'Esprit de la vérité, il vous conduira dans toute la vérité ; car il ne parlera pas de sa propre initiative, mais il dira tout ce qu'il entendra et il vous annoncera ce qui est à venir. 14 Lui me glorifiera, parce qu'il prendra de ce qui est à moi pour vous l'annoncer. 15 Tout ce qu'a le Père est à moi ; c'est pourquoi j'ai dit qu'il prendra de ce qui est à moi pour vous l'annoncer.

### Solides et ancrés dans l'Esprit de la vérité

Le texte que nous venons d'entendre fait partie d'une longue série de déclarations de Jésus après que Jésus a lavé les pieds de ses disciples lors du dernier repas avant son arrestation. Jésus a annoncé que Judas allait le trahir en le livrant aux autorités religieuses, et que Pierre allait le renier pendant que Jésus comparait devant le tribunal. On imagine que ces déclarations ont une tournure grave, solennelle, du fait de l'imminence d'une fin proche.

« J'ai encore beaucoup à vous dire. » Jésus ressent que ses déclarations ne sont pas suffisantes. L'imminence met dans une certaine urgence qui ne permet pas de tout dire, et surtout, ce qui reste à dire serait trop lourd à porter, dit Jésus. Jésus prend soin de ses disciples dont l'inquiétude et le désarroi sont déjà grands.

Ce qui autorise Jésus à ne pas tout dire, c'est que la parole ne s'arrêtera pas à la mort de Jésus sur la croix. « L'Esprit de la vérité » prendra le relais.

Qu'est-ce que l'Esprit de la vérité ? L'expression est rare dans la Bible.

Dans le Premier Testament, il est deux fois question du « Dieu de vérité » (Psaume 31.6 et Ésaïe 65.16), mais jamais de l'Esprit de la vérité. Il est dit aussi que les paroles de Dieu sont vérité (2 Samuel 7.28). Qu'est-ce que signifie « dieu de vérité » ? La vérité se dit *amen* en hébreu, c'est-à-dire ce qui est ferme, solide, stable. Le dieu de vérité, c'est le dieu ferme, le dieu solide, le dieu stable, ou qui apporte

la solidité, la stabilité. C'est par l'expérience de vie que l'on peut éprouver cette solidité et stabilité, et dire « amen » pour affirmer que c'est ce qui est vivant en soi, que c'est vérité pour soi-même.

Dans le Nouveau Testament, l'expression « esprit de la vérité » n'apparaît que trois fois dans l'évangile selon Jean et une fois dans la première lettre de Jean, une lettre issue de la même pensée théologique que l'évangéliste Jean. En grec, la vérité est ce qui n'est pas caché, ce qui est évident, tel un fait réel. Mais dans le christianisme du 1<sup>er</sup> siècle, et en particulier dans la pensée de Jean, le mot porte aussi le sens hébreu de *amen* : ferme, solide, stable.

Dans l'évangile selon Jean, Jésus dit à ses disciples que l'Esprit de la vérité « demeure auprès d'[eux], et qu'il sera en [eux] » (Jean 14.17). Il déclare également qu'il « provient du Père » (Jean 15.26), mais prend aussi de ce qui est à Jésus (v. 14) — c'est ce que nous avons entendu dans la lecture de ce jour —, car, dit-il, ce qui est à Dieu, le Père, est aussi à Jésus. Toute cette pensée a donné le dogme de la trinité : Dieu comme Père, Fils, et Esprit. Mais je ne vais pas plus loin sur le sujet.

Dans la première lettre de Jean, l'Esprit de la vérité s'oppose à l'esprit de l'erreur (1 Jean 4.6), c'est-à-dire qu'il s'oppose à l'esprit qui fait errer, qui égare, qui trompe et abuse. Celui qui erre n'est en effet pas dans la stabilité. Le sens, là encore, est proche de celui de l'hébreu *amen*.

Alors finalement, qu'est-ce que l'Esprit de la

vérité ? C'est l'Esprit de Dieu, qui provient du Père, qui prend aussi de ce qui est à Jésus, et qui est solidité, stabilité, de sorte que ce qu'il annonce, qu'il révèle, devient une évidence qui s'ancre dans le réel de la vie. La vérité donnée par l'Esprit me rend solide et stable ; elle s'incarne en moi et devient une évidence pour moi, car la vérité a fait de moi un vivant, un pleinement vivant. L'Esprit de la vérité « vous conduira dans toute la vérité », déclare Jésus à ses disciples.

En ce jour de célébration de la Pentecôte,

nous nous souvenons de cet événement surprenant pendant lequel l'Esprit de Dieu, l'Esprit de la vérité, se manifeste en public sur les disciples prenant l'apparence de langues de feu posées sur eux. Nous recevons aujourd'hui l'espérance d'une solidité qui nous vient de Dieu, qui s'ancre profondément en nous-mêmes, et qui transforme notre existence vers une vie toujours plus vivante. Laissons respirer en nous cette espérance afin de la rendre vivante en nous. Nous y trouverons la vie. Amen !